

The image is a composite of two parts. On the left side, there is vertical Japanese text that reads from top to bottom: 新しいタイプの日英同盟 (New Type of Japan-UK Alliance). On the right side, there is a landscape photograph showing Mount Fuji in the background during sunset or sunrise. In the foreground, a fighter jet is captured in flight, silhouetted against the bright sky. The sky is filled with soft, horizontal clouds. In the distance, a city's lights are visible along the coast.

フィリップ・シェトラージョーンズ氏 (英シンクタンク・戦略地政学評議会研究員)

(英シンクタンク・戦略地政学評議会研究員)

An artist's impression of two futuristic fighter jets, one large and one smaller, flying over a city at sunset. The city lights are visible in the foreground, and a range of mountains is in the background under a cloudy sky.



Artist's impression of concept aircraft

1902年から約20年間、軍事同盟を結んでいた日本と英國が今まで急接近し、「新たな日英同盟」と評されるレベルに至ろうとしている。ウクライナに侵攻したロシアと周辺国への威圧的な振る舞いが目立つ中国を意識し、「自由で開かれたインド太平洋」を掲げる日本と、歐州連合（EU）離脱を契機にアジアを主眼とした世界的な地位回復（グローバル・ブリティン）を目指す英國の思惑が合致した取り組みだ。日英関係の専門家で英シンクタンク「戦略地政学評議会（THE COUNCIL ON GEOSTRATEGY）」の研究員フィリップ・シェトナー・ジョンズ氏が昨年、ボリス・ジョンソン首相（当時）がインド太平洋地域の重視政策を打ち出した際、同評議会で発表したリポート、「新しいタイプの日英同盟（A new type of Britain-Japan Alliance）」を紹介する（一部要約）。アジア重視は、現在のリン・スクス政権に引き継がれ、日英は最近イタリアも参画した形で次世代型戦闘機の共同開発計画に合意した。このリポートは約1世紀前、両国がユーラシア大陸を挟んでなぜ同盟を結んだのか、そしてなぜ解消せざるを得なかつたのか、教訓を分析し、英國の今後のアジア政策に対する指針を示している。

はアジアの安定に寄与するのか否か、日英接近に中国が神経をとがらせる中、慎重な見極めも必要だが、歴史に照らしながら英國の意図を学んでみたい。

会談を前に握手するトランプ米大統領（右）と岸田首相＝9月、ニューヨーク（代表撮影・共同）

(日報総研マンスリーリポート編集部)

(中国の成長による)世界の力関係は東方へ移っており、英國の外交パラシスはインド太平洋地域へ「傾斜」する必要がある。英國が同地域で足場を固めるに当っては、日本と防衛安全保険関係を深化させる以上の良策はない。地理的位置付ける防衛能力、技術・経済力の充実ぶり、政治的親和性と安定性を兼ね備えているのは、地域では日本が唯一だからだ。今こそが新しいタイプの英日同盟を進める時だ。

こうした動きに対する「帝国主義へのノースタルジア」(編集部注・英ファン・シャル・タイムズ紙による批判記事)との攻撃は、あまりにも皮肉に満ちており、アジア太平洋地域への「傾斜」が将来を目指したものであることを員落としている。さらに過去の教訓を曲解している。

エドワード運河以東へ英國が戻るべきではないという歴史の教訓として掲げられるのが、1941年12月にシンガポール強化のために派遣された艦隊(ブリッジンス・オブ・ウェーブズの沈没など)。だがこれを正しい文脈で検証すると、完全に違った教訓が浮かび上がる。

繁栄の頂点にあった大英帝国は東アジア地域での勢力拡大を目指し、アジアにおける権益を守るために1902年、日本と同盟を結んだ。その約20年後、同盟は解消され、英國は不安定な情勢に独力で対処することを強いられる。さらに、地域からの慘めな撤退を余儀なくされたが、皮肉なことにそれをもたらしたのが日本であった。

第2次世界大戦後、英國は、米国が支配的な国連による世界安全保障体制の枠内でアジアに戻った。朝鮮半島での戦いで勝利し、マレーシアやボルネオでの「非常事態」や「対立」に対処する。その後マレーシアは独立し、香

